



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Albores López Andrea Alejandra*

*Parcial II*

*Interculturalidad y salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Primer semestre Grupo "C"*

Interculturalidad y Salud 1

26 - Septiembre - 2023

Andrea Alarcón  
Alfonso Jiménez Ruiz

### Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud.

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Este diagnóstico, tradicionalmente, ha incluido tres ejes: (1) necesidades de la población, problemas sociales y de salud - enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad), (2) determinantes sociales y (3) recursos y servicios. La salud pública, además de enfocarse en riesgos y daños, debe incluir aspectos positivos, con lo cual surge otro eje que se puede incluir en el diagnóstico: (4) las fortalezas de la población. Existen dos perspectivas para efectuar diagnóstico de salud poblacional.

Testa: menciona tres tipos de diagnóstico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud: administrativo, dirigido al análisis de las acciones que efectúan las instituciones frente a la problemática de salud; estratégico, enfocado en el cambio, en función de los intereses y conflictos que aparecen en las fuerzas sociales; e ideológico, dirigido a la legitimación resultante del vínculo entre las fuerzas sociales estructuradas en torno a la salud con el conjunto de la sociedad.

Lang y Rayner: analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia: Sanitarista - ambiental; biomédico; social; tecn - económico; y proponen un quinto modelo, el ecológico. La salud de las poblaciones depende de la coexistencia entre la humanidad y el ambiente físico y social en este último modelo. Este modelo posee coincidencias con el enfoque ecosalud.

Norma

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Interculturalidad y Salud 1      Andrea Alejandra  
03 - Octubre - 2023      Alboras López

Factores determinantes de la salud: Importancia de la los determinantes de la salud prevención

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por Mac Lalonde en 1974. Lalonde era un abogado y político que desempeñaba el cargo de Ministro de Salud pública de Canadá y encargó un estudio a un grupo de epidemiólogos para que estudiaran en una muestra representativa, las grandes causas de muerte y enfermedad de los canadienses. Al final del estudio Lalonde presentó un informe denominado: "New perspectives on the health of Canadians," que marcó uno de los hitos importantes dentro de la salud pública, como disciplina orientadora del accionar los servicios de salud encargados de velar por la salud de la población. Se denominan determinantes de la salud de los individuos de Factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales. Se pueden dividir a estos determinantes de la salud en dos grandes grupos.

- Aquellos que son de responsabilidad multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos
- Y los de responsabilidad del sector salud, dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros:
  - Aquellos relacionados con los estilos de vida
  - Los llamados Factores ambientales
  - Los factores relacionados con los aspectos

Norma

Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
**Interculturalidad y Salud 1** Andrea  
 10 de octubre del 2023 Alejandra Albares López

**APS, Protección y Promoción de la salud.**  
 Se entiende por protección social en salud a "la garantía que la sociedad otorga, por medio de los poderes públicos, para que un individuo o un grupo de individuos, pueda satisfacer sus necesidades y demandas de salud al obtener acceso adecuado a los servicios del sistema o de alguno de los subsistemas de salud existentes en el país, sin que la capacidad de pago constituya un factor restrictivo". La protección social constituye un marco de referencia para la concreción del acceso a niveles adecuados de cuidados de la salud entendiendo a ésta como un derecho o un bien preferencial que la sociedad ha consagrado. Las políticas de protección social en salud deben orientarse a la universalidad, garantizando el acceso, la calidad, la oportunidad y la protección financiera de las personas, familias y comunidad. Sin embargo, aunque universales, estas políticas deben estar alertas a producir respuestas especiales para necesidades especiales, siendo permeables al enfoque de género y proactivas en la atención de las necesidades de las minorías étnicas y culturales. No es un concepto estático. Por el contrario se encuentra en evolución, y las políticas que la componen se consolidan progresivamente, acrecentando el alcance efectivo del bien común en el campo de la salud. Para dar sostén al enfoque de protección social en las políticas públicas de salud es necesario lograr un cierto grado de acuerdo social. A su vez estos procesos de diálogo y acuerdo social

Norma

Interculturalidad y Salud 1 Andrea Alejandra  
 13 de octubre de 2023 Albornoz López

### Educación para la Salud.

La educación para la salud (Eps) se ha planteado como un asunto importante para la salud pública desde el siglo XIX como parte del movimiento higienista (1), pasando por las consideraciones de Winslow (2) por el papel que se dio en la primera Conferencia Internacional de Atención Primaria en Salud llevada a cabo en Alma Ata (3) y en la Primera Conferencia Internacional de Promoción de la Salud realizada en Ottawa (4). Pero la Eps ha sido un asunto controvertido y para nada abordado desde concepciones homogéneas. Prueba de esto puede rastrearse en los debates de la literatura anglosajona. O'Neil (5) plantea dos grandes modelos, el tradicional y el crítico, que estarían en tensión. El tradicional lo relaciona con una concepción positivista de la ciencia y una concepción biomédica de la salud que responsabiliza al individuo de las conductas insanas; son los factores individuales-conductuales y biológicos - los determinantes centrales de la enfermedad y el modelo crítico se sustenta en una perspectiva crítica de la ciencia y de la salud que concibe a esta última como producto de las condiciones sociales, culturales y ecológicas. Por su parte Serrano (6) plantea tres modelos teniendo en cuenta la concepción de salud, los propósitos de la educación, las prácticas pedagógicas y el papel del educando: informativo persuasivo -

Norma

## Referencias:

1.-diagnostico de alud poblacional con enfoque de ecosalud (2015).scielo. Recuperado 23 de septiembre de 2023, de <https://www.scielo.br/j/rspla/dRRwB27kmdvBG5Tt87n/?formal=pdf&lang=es>.

2.-Villar Aguirre, Manuel.(2011).factores determinantes de la salud: importancia de la prevención. Acta médica peruana, 28(9),237-241.Recuperado en 02 de octubre de 202, de <https://www.csielo.org.pe/scielo.php?script25ci-artexx&pid=s11728-59172011000400011&inges&ting=es>.

3.- Valdes, A. (n.d.). OPS/OMS. Pan American Health Organization / World Health Organization. Retrieved October 14, 2023, from [https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com\\_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=0&lang=es](https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=0&lang=es)

4.- Health promotion. (n.d.). Who.int. Retrieved October 14, 2023, from <https://www.who.int/health-topics/health-promotion>

5.- Peñaranda Correa, F., López Ríos, J. M., Molina Berrío, D. P., Universidad de Antioquia, Universidad de Antioquia, & Universidad de Antioquia. (2017). LA EDUCACIÓN PARA LA SALUD EN LA SALUD PÚBLICA: UN ANÁLISIS PEDAGÓGICO. *Hacia La Promoción de La Salud*, 22(1), 123–133. <https://doi.org/10.17151/hpsal.2017.22.1.10>